



Perla Jazmín Medina Medina

Egresada de la Licenciatura en Administración de Empresas

Estudié en la Universidad Autónoma de Aguascalientes la Licenciatura en Administración de Empresas en el ciclo 2002-2006, universidad que desde que tuve la oportunidad de conocer llamó mi atención, principalmente por su factor humano y su empuje para “sí o sí” dar resultados; no cabe duda que la UAA quedó en mí como mi *alma mater*. La carrera de Administración de Empresas da una visión global de todas las áreas de una compañía; recursos humanos, calidad, contabilidad, legal, planeación estratégica, etcétera. Yo buscaba eso, una visión global de una corporación y cómo crearla; una empresa, una organización, me cuestionaba cómo funcionaban. En la Universidad cursé Derecho, Psicología, materias que, estando en el campo de la vida profesional, fueron mi base para tomar decisiones a fin de comprender los principios legales y mercantiles de las actividades y gajes del oficio de una organización.

Creo que lo más relevante siempre son las experiencias de los maestros, ellos constantemente daban una retroalimentación, un punto de vista o alguna enseñanza, así como sus vivencias que se aprenden sólo en la práctica; muchos de estos consejos llegaron a mi memoria en mi vida laboral; las materias de Finanzas y Contabilidad fueron para mí áreas de mucho crecimiento. Durante la universidad cursé también Administración pública, la cual me permitió conocer cómo estaba formado mi gobierno y tener una visión global no sólo del sector privado sino también del público; esto me

ayudó a desenvolverme, conocer el funcionamiento de cada organización y cómo podría apoyarme en ellos.

En sí, las materias de administración formaron mi carácter profesional, fueron la base para estructurar una organización, gestionar todas las áreas y departamentos a fin de realizar las tareas en el tiempo y la forma correctas; aprendí mucho, entre otros grandes, sobre el padre de la Administración, Peter Druker, su forma de gestión moderna y sus enseñanzas fueron el cimiento para mi desarrollo profesional. Frases que se quedaron en mí, como aquella mencionada por el buen maestro Elmer Avendaño: “No sólo aprendas a leer, aprende a cuestionar todo, aprende a pensar”; en sus grandes clases de sociología y ética, y la posición social que ocupa una persona por el hecho de ser persona, sin importar su género, su edad o condición, sino socialmente el valor agregado que puede dar a la sociedad, y el romper prejuicios o barreras mentales para lograr entender que podemos ver más allá de lo que culturalmente conocemos y con lo que crecimos.

Continué mis estudios en la Especialidad en Finanzas, y tomé la Maestría en Administración y Evaluación de Proyectos, así como cursos empresariales y diferentes programas en Escuelas de Negocios como el Centro de Formación y Desarrollo Directivo (ICAMI) y el Instituto Panamericano de Alta Dirección de Empresa (IPADE), con la visión de que siempre se puede aprender más y con el objetivo de crecer con mi empresa que, junto con otros socios, fundamos en el sector de ciencia y tecnología creada desde 2005 a la fecha. Esta empresa brinda soluciones a problemáticas en sectores privados y públicos con posicionamiento global, con el desarrollo de la ciencia y la tecnología, siempre dando un beneficio a la sociedad; también se trabaja con apoyos sociales y culturales, se financian becas, se promueven crecimientos educativos, apoyos a cámaras y programas sociales, ya que creemos que el factor humano y el bien común son valores esenciales.

Durante mi vida laboral y personal he fomentado el desarrollo y la inclusión a más mujeres en el campo profesional. Actualmente, formo parte de grupos y proyectos, foros, programas económicos para mujeres y emprendedoras, a fin de promover el desarrollo de las niñas y las mujeres a una vida educativa y profesional amplia, para impulsar su empoderamiento en las primeras etapas formativas y hacerlas conscientes de que tenemos la capacidad de llegar a ser directivas, líderes o dueñas de negocios y generar empleo, así como aportar más a los sectores social,

político y familiar, todo con el fin de que hombres y mujeres apostemos por una mejor sociedad.

Actualmente, más de 30 % de la comunidad científica está conformada por mujeres, y en otros sectores económicos ha ido avanzando considerablemente. Evidenciando la participación en la mejora productiva en México, esta brecha tuvo un cambio importante, y fui parte de esa generación donde se revolucionó y se ejecutaron estos cambios.

Como madre reconozco el trabajo de la mujer y el rol en la familia y la sociedad, así como la participación que tenemos en los sectores económico, político y social; la importancia de contar con el apoyo familiar y de nuestra pareja a fin de crecer como una sociedad para reformar nuestras costumbres, aprobando las nuevas masculinidades y el desarrollo de la mujer ahora como líder y profesional, siempre con base en los valores universales, y priorizar el núcleo que nos forma y mueve, que es la familia. La humildad es la inteligencia silenciosa de las buenas personas, y es lo que nos hace prosperar como individuos y profesionistas.

Quiero resaltar que mi enfoque de crecimiento personal y laboral, más allá de ser únicamente interno, está inspirado en mi entorno general, creando herramientas para lograr el desarrollo de mi sociedad, mi familia, mis colegas, porque cuando ellos crecen, cuando mi contexto mejora y evoluciona, es cuando le doy un valor agregado a la sociedad y entonces como persona me realizo y trasciendo.

La UAA formó en mí un carácter profesional; el hecho de cumplir un horario, realizar tareas y actividades van formando para la vida profesional una disciplina y una formación. Esta Universidad es más dinámica que unilateral, lo que hace que como estudiante pudiera pensar más allá y analizar el porqué de lo que se nos enseñaba. Asimismo, la UAA da un valor agregado a la sociedad, formando profesionistas enfocados a superar adversidades, en luchar cada día por lograr metas; es el momento donde, como joven, creces y maduras para ser un adulto productivo.

Creo firmemente que la meta sucede el día en que se logran las actividades, cuando no se pierde la fortaleza y seguimos luchando por intereses sociales más allá de los propios, así como cuando buscamos el bien común para los entornos sociales a donde pertenecemos. Para mi familia y para mí, estudiar en la UAA fue una gran aventura; hice amigos que al día de hoy considero como los mejores, formé amistades a largo plazo y aprendí a superar adversidades como recorrer dos horas de transporte diarias,

así como días o situaciones donde era difícil mantenerse. A lo largo de mi vida académica conseguí títulos y menciones debido a mi dedicación, y en la Universidad vi más allá de eso, comprendí que el diez perfecto no lo era todo, no era la nota, era el aprendizaje real, la experiencia que compartían mis maestros, los gajes del oficio, el aprovechar las oportunidades y el ejercer en la práctica sin miedo a querer más, y entiendo que los errores y el fracaso son parte del éxito.

Agradezco a la UAA por considerarme y elegirme como uno de sus egresados destacados. Dedico esta mención a mis padres y a mis hermanos, que con su esfuerzo y dedicación me apoyaron para que yo pudiera terminar mis estudios; agradezco en especial a mi madre que siempre me orientó en la vida, tanto profesional como personal, a sostener la inteligencia emocional y la fortaleza interna para obtener y sacar adelante un negocio y una familia; ella continuó con un negocio familiar cuando mi padre no pudo por cuestiones de salud, un negocio que era considerando de hombres y que ella con su carisma y profesionalidad sostuvo al igual que el hogar por mucho tiempo. Agradezco también a mi hermano Guillermo, quien me motivó y enseñó con su ejemplo a ser mejor profesional cada día. A mi esposo y a mis maravillosos hijos, Luis y Mila, quienes son mi mayor logro y la fuente de mi mayor orgullo; que esta mención sea de inspiración para recordarles que tienen una fuerza interna para lograr todos sus sueños. *Siempre con ustedes, mamá.*

Aunado a este crecimiento, terminaría con todo el libro si contara todas las anécdotas tan divertidas que viví, pero hay algunas que se quedan grabadas con un aprendizaje de la mano. Era una tarde en el turno vespertino, en el cual cursé algunos semestres; fue en algunas de esas clases, había un gran maestro, el contador público Felipe Medina, él nos daba la materia de Contabilidad, era la última hora, la última clase, iniciaba a las 8 pm, varios de mis compañeros ya trabajaban, venían de una jornada laboral y después en la jornada de la universidad estábamos al máximo; faltando unos 20 minutos para su clase cayó una tormenta que terminó llevándose la luz de nuestro edificio y los de al lado, pero nadie creería que en el fondo de la lluvia, a lo lejos veíamos venir a este maestro, ahora sí, como dice la canción, contra viento y marea; él usaba lentes y no se los quitó, estoy segura que no veía nada, empañados y mojados; venía empapado, pero no dejaba de acercarse al edificio 44, no dejaba de caminar con su maletín café en mano, su saco escurriendo y contra el viento parecía como una capa de héroe; únicamente un pedazo de cartón tapaba su

cara. Llegó, se sacudió y dijo: “Iniciemos la clase”. Admirados, dijimos: “Maestro, ya se fueron los demás grupos, incluso sus maestros, y aparte... no hay luz”. Él sólo dijo: “Excusas”. Y él mismo fue por el chico de mantenimiento y junto con él en diez minutos tuvimos luz, éramos el único salón en clase, y ese día no aprendí contabilidad, aprendí que cuando alguien quiere hacer las cosas encontrará la forma de sí hacerlas y cuando no, buscará una excusa; aprendí que la lucha y la fuerza internas mueven lo imposible. Esta anécdota es una de varias con este gran maestro que demostraba su determinación y empeño en hacer que sucedieran las cosas.

Otra anécdota divertida que tengo es la de mi mejor amigo Carlos Anaya y mi amiga Diana Nájera. Tuvimos un trabajo en equipo intenso, desvelados a las 3 am por fin terminamos la Planeación estratégica; sólo que las hojas de papel quedaron arrugadas, pues era milimetrado y tamaño oficio, lo cual resultó en una serpiente de papeles de 3 metros, aproximadamente. La solución era copiar todo a nuevas hojas, pero podrían volver a arrugarse; así que simplemente les propuse plancharlas con un burro y una funda arriba de las hojas, terminamos planchando nuestro trabajo, ese trabajo terminó impecable en su presentación. Pensar lo impensable para solucionar problemas, aunque parezca lo más simple; ese detalle hizo la diferencia.

En licitaciones la presentación y el orden son básicos, respetar el tipo de letra, el margen, un trabajo limpio habla del profesionalismo, por lo que sí sirven el margen, la sangría, el tipo de letra y seguir las indicaciones tal cual se piden. Mis amigos Diana y Carlos trabajaron durante toda la carrera, aprendí de su lucha y fortaleza, se graduaron y son excelentes profesionales, pero sobre todo, con mucha positividad.

Durante estos cincuenta años de historia de la Universidad, ha habido grandes hechos y acontecimientos relevantes, como por ejemplo más de ochenta mil egresados profesionales. Los avances en el ámbito de la tecnología han sido trascendentales, fui partícipe de eventos y foros para fomentar la ciencia y la tecnología.

La Universidad Autónoma de Aguascalientes reconoce y premia a los profesores investigadores que han registrado sus invenciones, ya sea patentes, modelos de utilidad, diseños industriales o innovaciones verdes que han contribuido al desarrollo tecnológico y científico de nuestro país, eventos que hacen cada año y dan una difusión increíble al talento y al apoyo de sus integrantes. En 2023 fui invitada a participar dando una ponencia en temas de propiedad intelectual y estrategias de protección de invenciones, evento en el cual pude ver a alumnos que ya están

innovando y emprendiendo. En este evento observé innovaciones en áreas como la biomedicina, la inteligencia artificial y las nanotecnologías.

La evolución en los cursos humanistas es un gran complemento para la formación educativa y personal, como ya lo mencionaba anteriormente, educar al profesional también hace crecer a la persona, los cursos que están dedicados a desarrollar la inteligencia emocional y las habilidades interpersonales, así como las actividades artísticas y culturales, la literatura y el uso de la lengua fomentan el ser y las habilidades creativas.

En el año 2012 la UAA creó políticas institucionales para reforzar la equidad de género, logrando los cambios sociales necesarios para un respeto pleno a los derechos humanos y a una cultura de paz justa y equitativa. Aunado a esto, en 2023 la Universidad tiene su primera rectora como muestra de una sociedad evolucionada que va más allá de géneros, procedencias e identidades.



CENTRO DE CIENCIAS
ECONÓMICAS
Y ADMINISTRATIVAS

